



# BUENAS NOTICIAS

*Riobamba*

Informativo Municipal - Edición 84

## DOMINGO, DÍA DE 'BICI' EN RIOBAMBA



Tiraje total: 1000 ejemplares



**LA NAVIDAD  
LLEGÓ A LAS  
PARROQUIAS**

► **Página 3**



**24 DE  
DICIEMBRE:  
EL AGUA LLEGA  
A LA GENTE**

► **Página 4**



**LOS 'POPEYE',  
PROMETEN  
RECOLECCIÓN  
EFICIENTE**

► **Página 5**



**RIOKUNA  
UN SEMILLERO  
EMPRENDEDORES**

► **Página 6**

**EN BREVE**



**Feria de innovación en la UNACH**

El alcalde de Riobamba, John Vinueza, participó en la Feria de Innovación en la Construcción, que promueve el uso de tecnologías sostenibles en Riobamba.



**Rosas de castilla para Bellavista**

John Vinueza, alcalde de Riobamba, se unió a los vecinos del Barrio Bellavista para sembrar flores en el Parque La Madre. Allí se sembraron rosas de castilla para poner más bonito ese espacio.



**Casas patrimoniales con pintura renovada**

Los vecinos del Centro Histórico, renovaron la pintura de las fachadas de sus casas patrimoniales.



**Un nuevo mural para La Merced**

Los estudiantes de la escuela de Diseño Gráfico de la UNACH y técnicos de la Dirección de Gestión de Turismo seleccionaron el diseño de un mural para La Merced.

**DOMINGOS SOBRE RUEDAS EN LA CALLE GUAYAQUIL**



El ciclopaseo por la paz convocó a decenas de ciclistas. Ellos recorrieron en sus bicicletas la calle Guayaquil, desde la Estación del Tren hasta la calle Puruhá y de regreso. La ruta, que se cumplió el pasado 8 de diciembre, inauguró un recorrido para ciclistas que se llevará a cabo en la ciudad todos los domingos y que tiene el propósito de incentivar la movilidad sostenible y el tránsito seguro. Los ciclistas disfrutaron de un recorrido recreativo, con las calles cerradas para el tránsito vehicular para dar mayor

seguridad a los deportistas. "Me gustó este espacio porque pude salir con mis hijos pequeños sin la preocupación de los carros que no respetan el espacio del ciclista" contó una de las participantes. La actividad fue organizada por la dirección de Gestión de Movilidad, Tránsito y Transporte, fomentando una cultura de movilidad sostenible. "Empezamos una tradición. Qué maravilla que tengamos la oportunidad de volver a sacar nuestras bicicletas que son una máquina de felicidad", dijo el alcalde de Riobamba, John Vinueza Salinas.

# LA NAVIDAD

## SALUDABLE Y NUTRITIVA

### LLEGA A LAS COMUNIDADES

Los ancianitos de Gualag Quilopungo, en Punín, disfrutaron de una tarde divertida y golosinas saludables, así como de una jornada cultural que nunca antes había llegado hasta su comunidad. Esa actividad fue parte del proyecto Navidad Saludable y Nutritiva, que ejecuta la Dirección Gestión de Desarrollo Social y Humano del Municipio de Riobamba.

La caravana llegará a 16 comunidades. En tres de ellas los beneficiarios serán los adultos mayores de los centros gerontológicos y en las demás los niños y niñas.

El propósito es fomentar el consumo de productos naturales y promover hábitos alimenticios saludables durante la época festiva, en lugar de la tradicional funda de caramelos que genera problemas de salud.

La campaña incluye presentaciones teatrales con un mensaje clave sobre la importancia de consumir alimentos saludables. Durante las funciones, niños y jóvenes reciben consejos sobre la importancia de una dieta balanceada y cómo elegir opciones más nutritivas.

Además, se presenta un variado espectáculo con payasos, magos y malabaristas, quienes a través de su humor y ocurrencias llenan de alegría y diversión a los asistentes.



#### ¿QUÉ CONTIENE LA FUNDA?

- Arroz pop
- Cereal de maíz
- Yogurt
- Cereal de quinua
- Amaranto pop





# MAGUAZO ALAO: AL FIN EL AGUA LLEGA A LA GENTE

**T**ras 17 años de espera, las aguas cristalinas de los páramos al fin llegan hasta los hogares de Riobamba. Para este 24 de diciembre el sistema de captación Maguazo – Alao estará operativo al 100%.

El proyecto está diseñado para llegar con las tuberías de acero hacia los nuevos tanques de San Martín de Veranillo, con 180 litros por segundo (l/s) y hacia el tanque existente de Pisín, con 60 l/s. En la primera

etapa, que concluye en 2025, está previsto que se distribuya a través de las redes de estos dos sectores un caudal aproximado de 240 l/s.

La capacidad de la planta de tratamiento, que es de 500 l/s, permitirá un suministro de agua permanente para Riobamba, por lo menos hasta el año 2040. Con este nuevo caudal habrá la presión necesaria para reducir el uso de cisternas y sistemas de bombeo.

“Este proyecto prácticamente había sido declarado como fracasado. Nos tomó muchísimo trabajo llegar a esta fase. Que el agua llegue

a la gente y Riobamba pueda vivir ese sueño que estaba roto es una alegría enorme”, dijo el alcalde, John Vinuesa.



## Expertos recorrieron las quebradas de Riobamba

**E**l Municipio de Riobamba, a través de la Mesa Técnica ‘Salvemos Las Quebradas’, realizó una jornada de trabajo en campo con la colaboración de los técnicos de la Cooperación Alemana (GIZ). El recorrido incluyó los cuerpos hídricos de Yaruquies, Cunduana y Las Abras, tres importantes quebradas del cantón que cumplen roles clave en el equilibrio

ambiental y la mitigación de riesgos en zonas urbanas y rurales.

La visita técnica estuvo liderada por Lilián Troncoso, consultora y especialista en movimiento de masas. Los expertos levantaron nueva información técnica que permitirá ampliar los diagnósticos existentes y formular recomendaciones prácticas para la conservación.



# ¡LOS 'POPEYE' YA LLEGARON



Tienen 480 caballos de fuerza, pueden cargar hasta 55 toneladas de desechos y cuentan con tecnología avanzada y un chasis súper reforzado. Se trata de los nuevos camiones recolectores de basura que pronto empezarán su operación en Riobamba.

Los nuevos vehículos, que

fueron adquiridos por la Alcaldía de la Gente como parte de su plan para implementar un sistema de recolección eficiente y sostenible, ya llegaron al país y en los próximos días arribarán a Riobamba. Los camiones están diseñados para manejar grandes volúmenes

**2**  
**camiones**  
de marca SCANIA  
recogerán  
**28 toneladas**  
de basura  
al día

de residuos y superar las condiciones viales del relleno sanitario. Además, se colocarán más contenedores de carga lateral en varios barrios como parte de un proyecto piloto que promoverá la recolección diferenciada de residuos orgánicos e inorgánicos.

“Es como un regalo de Navidad para los riobambeños que la ciudad realmente necesitaba”, contó entusiasta Ángel Vallejo, director de Gestión Ambiental, Salubridad e Higiene del Municipio de Riobamba.

Él informó además que se espera entregar oficialmente los camiones a la ciudadanía antes del 25 de diciembre.



## Belleza y vida para Riobamba: mantenimiento ambiental en acción

Los parques, calles y avenidas, ahora lucen coloridos y con vida. El personal de Parque y Jardines la Dirección de Gestión Ambiental, Salubridad e Higiene del Municipio de Riobamba avanza con la poda, limpieza y riego de las áreas verdes como parte de su plan para que Riobamba se vea más bonita y sustentable. El objetivo es mantener los ecosistemas urbanos, la biodiversidad y prevenir la contaminación para asegurar una mejor calidad de vida de los

ciudadanos.

Las jornadas empiezan todos los días al amanecer. El personal recorre los parques sembrando varias especies de plantas ornamentales y dando mantenimiento a las que ya existen, de acuerdo a un cronograma. Esto es parte del plan de la Alcaldía de la Gente para la disminución de los efectos del cambio climático debido a que las plantas actúan como barreras naturales ante el calor y oxigenan el ambiente.



VECINO COMPRA A VECINO

## Rio Rave: Personalización con Estilo en Riobamba

Las camisetas que confecciona Marlon Fonseca tienen una particularidad: Se personalizan de acuerdo a los gustos de los clientes.

Él fundó su emprendimiento inspirado en la tradición de su familia, quienes se dedican a la elaboración de textiles desde hace más de una década. Su sueño siempre fue contar con un negocio propio y darle un giro original a la empresa familiar.

En sus camisetas estampa los rostros de los artistas más famosos, los íconos del rock, cantantes 'indie', o cualquier personalidad que los jóvenes, adultos, incluso niños, admiren. El proceso creativo se inicia con una foto, que luego se convierte en un diseño para estampar con técnicas innovadoras como la serigrafía. "Nuestros diseños se elaboran

Los viernes el Atrio de la Catedral se convierte en el escenario de la feria Artes y Sabores

con materiales de alta calidad. Ofrecemos piezas exclusivas ideales para la gente que busca algo original", cuenta el emprendedor.

Su negocio surgió en el 2015, pero en el 2024 se sumó al proyecto Emprende Riobamba, impulsado por el Municipio de Riobamba. Desde entonces ha participado en ferias que le

han permitido visibilizar sus productos en la Plaza Alfaro y el Atrio de la Catedral.

Estas oportunidades ayudaron al emprendimiento a acercar sus creaciones al público y posicionarse como un referente local. "Gracias a estas ferias, hemos podido mostrar el talento y la calidad del emprendimiento local", destaca Fonseca, quien invita a la ciudadanía a seguir apoyando el talento riobambeño.



## Nuevas oportunidades para los emprendedores en Riokuna

Una nueva jornada de capacitación se desarrolla en el centro Riokuna. Los cursos en agroindustria y cosmetología son las opciones con más demanda en este ciclo.

Con talleres prácticos los estudiantes aprenden técnicas para desarrollar productos de alta calidad e impacto en el mercado. La capacitación busca fortalecer las habilidades y conocimientos de los participantes, brindándoles herramientas clave para su

desarrollo profesional y el crecimiento de sus proyectos en esas áreas.

Los emprendedores aprenden como fabricar alimentos encurtidos y conservas, así como mermeladas, licores saborizados, yogurt y otros productos que tienen alta aceptación en el mercado local. Entre tanto, en los talleres de cosmetología las estudiantes aprenden técnicas de maquillaje de gala, social y fantasía, así como también tratamientos faciales y corporales.



CONCEJO CANTONAL



**Riobamba Avanza: Lista la propuesta de ordenanza SEROT**

Después de meses de trabajo sustentado en un análisis técnico, jurídico y social, concluimos el proceso de tratamiento de la Ordenanza que Regula el Sistema de Estacionamiento Rotativo Tarifado. Esta normativa ha sido rediseñada para fortalecer la movilidad, garantizar un uso eficiente de los espacios públicos y un sistema acorde con las necesidades de Riobamba.

**6.5 KM DE VÍAS SERÁN REASFALTADAS EN RIOBAMBA**

Señalización horizontal.

Reconstrucción de aceras y bordillos en zonas necesarias



**“Recorrido de la Comisión obras públicas”**

Lideramos la Comisión de Obras Públicas en donde realizamos un recorrido de fiscalización por importantes obras del cantón: el Área Recreativa del Barrio Corazón de Riobamba; misma que se encuentra concluida y el parque de la Ciudadela Las Acacias (fase 2); que presenta un avance del 61%. Este seguimiento refleja el compromiso de los concejales para asegurar la correcta ejecución de los recursos municipales.

SOPA DE LETRAS

H	X	Ñ	Q	B	K	F	G	O	Q	A	A	M	O	L
Ñ	O	T	Q	K	C	G	A	R	Z	S	O	C	E	S
A	L	R	A	N	O	A	L	A	M	J	N	G	A	O
Q	L	N	Y	K	P	C	I	F	U	G	D	D	R	Z
H	A	L	A	B	A	A	I	G	I	C	A	C	P	A
B	P	Z	C	Ñ	V	L	O	A	R	N	O	I	K	R
P	I	R	H	U	E	D	U	A	A	L	Q	U	I	O
T	N	S	U	Q	E	O	Q	P	R	S	A	Q	R	B
Y	G	Q	E	S	C	D	M	A	D	A	N	A	R	M
U	A	A	A	T	D	E	U	L	Q	O	C	A	A	I
I	C	L	U	X	A	G	R	P	I	H	C	M	S	H
O	H	S	C	Z	A	A	I	L	K	R	A	O	D	C
P	O	D	R	Y	W	L	S	O	D	I	T	A	B	L
Z	S	F	E	G	Q	L	B	A	D	W	D	G	Ñ	E
S	T	E	L	K	C	I	P	L	D	Q	E	R	L	D
O	Z	R	Q	A	F	N	M	A	R	Y	T	I	K	O
V	E	G	E	O	D	A	N	R	O	H	A	O	J	L
B	V	T	Q	R	L	V	A	L	W	R	C	Y	H	E
N	S	O	H	C	O	R	O	M	Q	E	A	T	G	I
Y	A	G	Q	L	V	C	T	A	Y	I	L	R	F	H

EL PLACER DE PENSAR

Busca y encuentra todas las palabras

- 1.- Hornado
- 2.- Llapingachos
- 3.- Yaguarlocro
- 4.- Empanadas
- 5.- Caldo de Gallina
- 6.- Batidos
- 7.- Jugo de sal
- 8.- Secos
- 9.- Agrio
- 10.- Morocho
- 11.- Picklets
- 12.- Hielo del Chimborazo

PERSONAJE



Mercedes Barreno conserva la tradición del Jugo de Sal

Mercedes tiene 50 años y es una de las comerciantes más reconocidas en el mercado Mariano Borja 'La Merced'. Ella heredó su potente sazón de doña Rosita, su madre, quien durante 30 años vendió los auténticos jugos de sal de Riobamba. A causa de la pandemia, Rosita se retiró del mercado, dejando a su hija, Mercedes, al frente del puesto de comida tradicional. Con pasión y dedicación ella mantiene viva la gastronomía

riobambeña que ha estado en su familia por al menos cinco generaciones. En su puesto ofrece un menú tradicional variado caldos de pata, de gallina, llapingachos, batidos con hielo del Chimborazo y su producto estrella, los famosos jugos de sal, reconocidos por su valor energético y su capacidad de "levantar muertos". "Voy a conservar la herencia familiar hasta que Dios me de vida", contó alegre la emprendedora

RECETAS RIOBAMBEÑAS

Jugo de sal

Ingredientes:

- 2 Libras de carne
- 1 Rama de cebolla blanca
- 1 Cebolla colorada
- 1 Pimiento
- 3 Dientes de ajo
- 4 Tomates riñón
- 2 Ramas de perejil
- 2 Ramas de culantro
- Aguacate
- Limón



Preparación:

- 1.- Realizar un refrito con bastante cebolla colorada y pimiento, licuar y poner en una olla grande.
- 2.- Cocinar con 1.5 litros de agua y 2 libras de carne.
- 3.- Añadir tomate riñón para espesar y especias: comino, orégano, sal y albahaca.
- 4.- Cocinar hasta que espese.
- 5.- Freír dos huevos a término medio, colocar en un vaso junto a la preparación, batir con una cuchara y decorar con perejil y culantro finamente picado.
- 6.- Servir con un aguacate y un trozo de limón.

